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  ГЛАВНОЕ .

Удержали инициативу  
до конца
Завтра, 2 февраля, в России 
отмечается День разгрома 
советскими войсками немец-
ко-фашистских войск в Ста-
линградской битве.

Это было крупнейшее сухопутное сражение во время 
ВОВ, с обеих сторон противостояли друг другу более двух 
миллионов солдат и офицеров. После битвы немецкие 
войска окончательно потеряли стратегическую ини-
циативу, а советские Вооруженные силы перехватили 
и удерживали ее до конца войны.

В Сталинградской битве приняли участие алтайские 
части и соединения. Это 42-я стрелковая бригада, 73-я 
кавалерийская дивизия, 315-я и 298-я стрелковые ди-
визии. Последняя отличилась при обороне Мамаева 
кургана и стала позже 80-й гвардейской дивизией.
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  ЭКОНОМИКА .

  СПРАВКА .

9,5 тыс. выпускников  
и 28 тыс. девятиклассников 
края готовятся к государствен-
ной итоговой аттестации
1 февраля – последний день подачи заявлений на сдачу 

ЕГЭ. Выпускники уже определились с предметами. Еди-
ный госэкзамен в 2024 году в досрочный период пройдет 
с 22 марта по 22 апреля, в основной – с 23 мая по 1 июля, 
в дополнительный – с 4 по 23 сентября. Досрочный пе-
риод ОГЭ в 2024 году – с 23 апреля по 18 мая, основной –  
с 21 мая по 2 июля, дополнительный – с 3 по 24 сентября.

Вместе мы сила
Председатель Центризбиркома Элла Памфилова пред-

ставила слоган президентских выборов 2024 года: «Вместе 
мы сила – Голосуем за Россию!». Он будет использоваться 
в рамках второго этапа информирования о кампании, 
которая стартовала 29 января.

Как объяснила Памфилова, слоган призван подчеркнуть 
важность участия граждан в выборах.

– У каждого есть право и возможность ознакомиться с 
кандидатами и выбрать того, кто в большей степени отвечает 
их предпочтениям, – сказала она.

Памфилова также призвала граждан серьезно отнестись 
к кампании и прийти на выборы.

– Вот почему вместе мы сила, как народ, который понимает 
важность того, какие последствия могут быть в зависимости 
от того, как мы проведем эту кампанию, – подчеркнула она.

В рамках второго этапа информирования о кампании ЦИК 
планирует обновить контент на телевидении и радио, а также 
начать ротацию разъясняющих информационных аудио- и 
видеороликов о дополнительных возможностях голосования.

Увольте, но не с детьми
Госдума в третьем чтении приняла поправки в Трудовой 

кодекс, которые запрещают увольнять родителей-одино-
чек с детьми до 16 лет. Ранее эта норма распространялась 
на случаи, когда ребенок еще не достиг 14 лет.

Председатель нижней палаты парламента Вячеслав Володин 
заявил, что с просьбой внести соответствующие изменения 
к депутатам неоднократно обращались избиратели. По его 
словам, до 16 лет дети еще нуждаются в помощи, поэтому уволь-
нение может оставить семью без средств к существованию.

В пояснительной записке к документу отмечается, что дети 
завершают основное общее образование и сдают госэкзамены, 
как правило, в возрасте 16 лет. Именно это обстоятельство 
послужило основанием для выбора предельного возраста 
несовершеннолетнего при проектировании социальных 
гарантий для родителей-одиночек.

С кондиционерами  
и портами для зарядки

В Барнаул поступили первые 9 автобусов, которые за-
купили для работы на муниципальных маршрутах обще-
ственного транспорта. Всего город получит 41 единицу 
новой техники.

В салон каждого автобуса вмещается до 100 человек. Низ-
копольные машины удобны для граждан всех возрастов. 
Внутри установлено оборудование для маломобильных людей, 
а также кондиционеры, порты для зарядки, электронный 
маршрутоуказатель, система речевого оповещения пассажиров.

Отечественные автобусы марки «НефАЗ» приобрели за счет 
средств специального казначейского кредита по нацпроекту 
«Безопасные качественные дороги». Их стоимость составляет 
порядка 685 млн рублей.

Поставка всех автобусов ожидается до конца февраля. 
Пока новая техника размещена на площадке предприятия 
«Горэлектротранс». В настоящее время комитет по дорожному 
хозяйству и транспорту Барнаула прорабатывает технические 
вопросы для запуска транспорта: оформление страховок, 
технический осмотр.

Всего Алтайский край в 2023 году приобрел 65 автобусов 
стоимостью 800 млн рублей. Ключи от 24 новых транспортных 
средств губернатор Виктор Томенко вручил сотрудникам 
муниципальных маршрутов Алейска, Заринска, Славгорода, 
Змеиногорского, Локтевского и Каменского районов.

Никита ИВАНОВ

События на Украине
Об основных событиях 706-го дня специальной военной 

операции.
Украинские войска за сутки потеряли на всех направ-

лениях 885 убитыми и ранеными. Уничтожено 15 единиц 
бронетехники и 10 гаубиц противника.

Средства ПВО ночью 30 января перехватили 21 украинский 
беспилотник над Крымом, Белгородской, Брянской, Калуж-
ской и Тульской областями, сообщило Минобороны России.

Шойгу проинспектировал производство «Калибров» и ракет 
«Искандер» на предприятии «Алмаз-Антея» в Екатеринбурге.

Кабмин Украины утвердил новый законопроект о моби-
лизации и направил его в парламент.

Татьяна ПЕРВОВА 
По информации РИА Новости

в крае сегодня в Барнауле

 

 

Ветер южный, 2-7 м/с, местами 
порывы до 13 м/с.

На дорогах местами гололедица.
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Ветер южный, 5-10 м/с, места-
ми порывы до 15-18 м/с.  
На дорогах местами гололедица.

  ПРОГНОЗ .

Ветер юго-западный 6-11 м/с, 
местами порывы до 15-18 м/с.  
На дорогах местами гололе-
дица. 

2 февраля

3 февраля

Жильё – для семей  
защитников

В Алтайском крае десять участников специальной военной 
операции из категории детей-сирот и детей, оставшихся 
без попечения родителей, получили жилищные серти-
фикаты номиналом около 3 млн рублей. Торжественная 
церемония с участием губернатора Виктора Томенко 
состоялась 30 января в региональном филиале государ-
ственного фонда «Защитники Отечества».

Два сертификата были вручены 
участникам СВО лично в руки, а 
еще 8 получили их жены и бабуш-
ка одного из бойцов. Это один из 

итогов решения, принятого гу-
бернатором в октябре прошлого 
года. Теперь бывшие дети-сироты, 
которые достигли возраста 23 лет, 

участвуют в СВО, имеют преиму-
щества при получении материаль-
ной помощи для решения своей 
жилищной проблемы.

Виктор Томенко отметил, что 
в Алтайском крае за последние 
годы усилена работа по улуч-
шению жилищных условий де-
тей-сирот. Если раньше эта ка-
тегория льготников получала 
только готовые квартиры, то с 
2021 года выдаются сертификаты 
на их приобретение.

– Мы будем наращивать объемы 
финансирования, и уже делаем это. 
Только за последние годы, что я 
возглавляю край, эту цифру мы уве-
личили с 300 млн рублей до 2 млрд 
в прошлом году. Будем и дальше 
искать возможности, чтобы этот 
вопрос решать, – подчеркнул губер-
натор. – Но сегодня есть необходи-
мость наших бойцов, участников 
СВО, их семьи выделить отдельно. 
Я хотел бы высказать слова самой 
искренней признательности и со 

стороны органов государственной 
власти, и просто от жителей края 
за то, что вы делали и делаете сегод-
ня для всего российского народа. 
Большое вам спасибо! Я вручу эти 
сертификаты вам и вашим близким 
с большим удовольствием.

Виктор Томенко поблагодарил 
военнослужащих за службу, под-
виги и защиту национальных ин-
тересов страны.

(Окончание на 2 стр.)

Требуется корректировка

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

В Алтайском крае 
прошло заседание 
президиума рабочей 
группы по обеспече-
нию экономической 
устойчивости региона 
и сбалансированности 
консолидированного 
бюджета, которое 
провел Виктор Томен-
ко. Были рассмотре-
ны предварительные 
итоги социально-эко-
номического развития 
Алтайского края в ми-
нувшем году и исполне-
ние краевого бюджета 
за 2023 год.

Стабильная  
динамика

Отмечено, что в 2023 году 
сохраняется устойчивое раз-
витие экономики региона и 
рост доходов населения. При-
рост промышленного произ-
водства составил 5,8%, почти 
на 7% выросла инвестицион-
ная деятельность. Уборочная 
кампания прошла на уровне 
среднемноголетних значе-
ний. По итогам 2023 года 
ожидается прирост средне-
душевых денежных доходов 
на уровне 15,8%.

В 2023 году мобилизова-
ны налоговые платежи в 
бюджет региона в размере 
115 млрд рублей.

Как отметил заместитель 
Председателя Правительства 
Алтайского края, министр 
финансов региона Данил 
Ситников, исполнение 
бюджета в 2023 году в целом 
демонстрирует достаточно 

уверенную и стабильную 
динамику.

Так, по данным на 1 января 
2024 года, бюджет исполнен 
по доходам в сумме 164,5 млрд 
рублей, или 107% в сопоста-
вимых условиях. Расходы ис-
полнены в сумме 167,3 млрд 
рублей, что составляет 102% 
к 2022 году. Налоговых и не-
налоговых доходов поступило 

97,3 млрд рублей, что состав-
ляет 121% к прошлому году и 
является достаточно серьез-
ным показателем.

Подчеркивалось, что 
стабильность финансовой 
системы позволяет решать 
запланированные задачи и 
дополнительные вопросы в 
2024 году.

(Окончание на 2 стр.)

Промышленность края развивается устойчиво.
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С января 2023 года действует распоряжение Правительства Алтай-
ского края «Об утверждении комплекса мероприятий по поддержке 
ветеранов, инвалидов боевых действий и членов семей погибших 
ветеранов боевых действий, участников специальной военной 
операции и членов их семей, проживающих на территории Алтай-
ского края». Документ состоит из 40 мероприятий, направленных 
на оказание социальной, материальной, медицинской помощи, 
оформление компенсаций на жилищно-коммунальные услуги, 
проведение социально значимых спортивных и культурно-просве-
тительских мероприятий, предоставление бесплатного питания в 
образовательных учреждениях, оказание помощи в трудоустрой-
стве, а также иные меры поддержки, оказываемые региональными 
органами власти.

Самый маленький будущий новосел.

Во время вручения сертификатов на приобретение жилья.
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В Рубцовске создали компанию для 
управления брошенными много-
квартирными домами.

Так жить невыносимо

В Рубцовске 64 многоквартирных дома 
в течение продолжительного времени 
остаются без управляющих организаций. 
Прежние от них отказались, другие не же-
лают взваливать на себя обузу, состоящую 
из вороха коммунальных проблем. Как 
правило, это довольно старые постройки 
либо бывшие общежития, и состояние 
многих зданий удручающее.

Когда Ольга Праведникова переезжа-
ла из Кемеровской области в Рубцовск, 
не предполагала, что жизнь в доме на 
ул. Дзержинского, 16, станет настолько 
невыносимой, что ей придется покинуть 
квартиру и арендовать другое жилье.

– Наш третий подъезд находится в ужас-
ном состоянии, – говорит она. – Канализа-
ция неисправна, испарения поднимаются 
вверх, а у меня астма. Была у нас управ-
ляющая компания «Соломон», абсолютно 
ничего не делала. А без ремонта все рушит-
ся: и стены, и ступени. Уже после того, как 
управляшка от нас отказалась, приходила 
комиссия, смотрела крышу, подвал, но 
ничего не изменилось. У меня здесь своя 
квартира, а я вынуждена снимать другую.

Коммунальная разруха
Этот дом один из тех, которые «Соломон» 

бросил на произвол судьбы накануне ото-
пительного сезона, совершенно не подго-
товив его к зиме. По сей день в подъездах 
нет дверей. Говорят, что их сняли сомни-
тельные личности и сдали на металлолом.

В том же третьем подъезде разбиты 
оконные стекла на площадках, и ветер 
гуляет, периодически занося снег. Со стен 
отваливается штукатурка, ступеньки съе-
дены временем и сыростью, а на лестницу, 

ведущую в подвал, и вовсе смотреть страш-
но. Она завалена мусором и не похоже, что 
сюда ступала нога человека в последние 
несколько месяцев.

Задыхались от зловония и обитатели 
дома на ул. Громова, 10. Как отмечает ис-
полняющая обязанности старшей по дому 
Ольга Кудрявцева, «Соломон» поначалу 
проявил рвение: плотник застеклил окна, 
дворник почистил территорию, даже пе-
рерасчета за общее потребление электро-
энергии удалось добиться. Но как только 
компания отказалась от обслуживания, 
подвал стало заливать нечистотами.

Проблему решили только в этом году, 
когда администрация города заключила 
договор на аварийно-диспетчерское обслу-
живание данных домов с компанией «АДС». 
Срок его действия закончился 31 января.

Дошли до критическои�  точки
Когда домами никто не управляет, мо-

жет случиться всякое. Накануне Нового 
года обвалился потолок в одной из квартир 
на ул. Комсомольской, 130. Только чудом 
никто не пострадал – хозяйки в тот момент 
не было дома.

По словам Натальи Халевой, стена в ее 
однокомнатной квартире начала рушиться 
в конце августа. Она с помощью юристов 
пыталась через суд добиться компенсации 
ущерба и предоставления средств для пе-
реселения из аварийного жилья. Решение 
суда было вынесено в ее пользу в октябре, 
но администрация подала апелляцию.

Теперь расселяют весь дом, который 
сбросила, как балласт, управляющая ком-
пания «Лавр». Он больше непригоден для 
проживания. Обитателям предложили 
переехать в маневренный фонд либо арен-
довать аналогичное по площади жилье с 
последующей компенсацией из бюджета. 
Далее будет решаться вопрос по предостав-
лению средств на приобретение жилья.

Неуправляемые
Таких брошенных домов в Рубцовске, 

напомним, не один-два, а 64. И практи-
чески везде жильцы готовы рассказать 
свои невеселые коммунальные истории. 

Только за один месяц из-за бездействия 
бывших УК по подготовке многоквар-
тирных домов к отопительному сезону 
в жилых помещениях на ул. Громова, 10, 
14, 30, ул. Пушкина, 2, ул. Комсомольской, 
240, 53, ул. Тракторной, 40а, 48а, возникали 
разные аварийные ситуации с отоплением 
и горячим водоснабжением, которые в 
настоящее время устранены.

В администрации города рассказали, 
почему сложилась такая ситуация. По сло-
вам заместителя главы администрации 
Олега Обуховича, жители на протяжении 
длительного времени так и не выбрали 
способ управления. В подобном случае 
в соответствии с федеральным законо-
дательством муниципалитет обязан 
обеспечить управление домами. В разные 
годы в адрес администрации Рубцовска 
поступали заявления о присвоении ста-
туса временной управляющей компании 
от «Лавра», «Куба», «Соломона». При этом 
срок управления ограничивается одним 
годом, поэтому УК постоянно менялись. 
От жителей поступали жалобы, что не 
убирались территория, подъезды, не про-
водился ремонт коммуникаций, не всегда 
вовремя оказывались услуги по линии 
аварийно-диспетчерской службы.

Правовые последствия
У «Лавра» и «Куба» закончился срок 

временного управления, и они не стали 
вновь брать проблемные здания. «Соло-
мон», едва проработав полгода, осенью 
досрочно отказался от своих домов.

– УК «Соломон» не провела обязатель-
ные работы по подготовке к предстояще-
му отопительному сезону, не получила 
паспорта, то есть все эти дома оказались 
с актами неготовности, – комментирует 
Олег Обухович. – Компания сократила весь 
штат и уведомила администрацию о том, 
что больше не хочет заниматься управле-
нием. Мы посчитали это незаконным и 
обратились в прокуратуру.

Сейчас в отношении учредителя и 
руководителя «Соломона» ведут разби-
рательство правоохранительные орга-
ны. Фигурантов даже поместили под 
домашний арест. Следствие выясняет, 
что делала и не делала управляющая 
организация и как расходовались сред-
ства жителей.

Чтобы исправить ситуацию хотя бы с 
затоплением, из местного бюджета были 
привлечены денежные средства для про-
ведения текущего ремонта инженерных 
коммуникаций в подвальных помещениях 
по ул. Громова, 10, 14, Пушкина, 2, Дзер-
жинского, 16, Октябрьской, 109.

«Калина» на вырост
Понимая, что нельзя бросать дома без 

присмотра, администрация тем не менее 
не может постоянно содержать их за счет 
бюджета, и вообще орган местного само-
управления не имеет права выставлять 
жителям квитанции. Поэтому принято 
решение о создании совместной управля-
ющей организации, где соучредителями 
стали три муниципальных предприя-
тия – «Автоспецтехника», «Рубцовский 
водоканал» и «Расчётно-кассовый центр», 
доля каждого составила по 20%, а также 
УК «Калина», у которой осталось 40%. Та-
ким образом исполнительная власть через 
муниципальные предприятия сможет 
влиять на работу данной компании.

Новой организации предстоит навести 
порядок в проблемных МКД и повысить 
собираемость жительской платы.

– У нас задача создать одну из лучших 
управляющих компаний Рубцовска, – под-
черкивает замглавы города. – Приложим 
все усилия, чтобы с 1 февраля все 64 дома 
перешли в ее управление. Скорее всего, 
будем встречаться с ее руководителем еже-
недельно, обсуждать проблемы, смотреть, 
как можно помочь.

Людмила МАКОВЕЦКАЯ, 
(фото автора)

  СИТУАЦИЯ .

  НОВОСТИ .
Не просто плывёт по течению
Студент АлтГТУ Фёдор Живонитко изобрел автономный 

прибор для измерения направления и скорости течения в 
водоемах. Он может применяться для исследования окружаю-
щей среды, повышения безопасности на воде и оптимизации 
работы гидроэлектростанций.

На начальном этапе исследований прибор представляет собой 
небольшой макет, корпус которого распечатан на 3D-принте-
ре. Он соединяется с микроконтроллером, который передает 
данные на компьютер.

В будущем устройство будет состоять из измерительного и вы-
числительного блоков в одном погружном корпусе, соединенном 
с блоком индикации. Он позволит визуализировать данные о 
параметрах течения и фиксировать их для удобной обработки.

Фёдор Живонитко отмечает, что существующие аналоги 
прибора дороже и сложнее в эксплуатации. Его устройство 
заменит импортные аналоги и станет более доступным для 
массовых исследований водной среды.

Прибор алтайского студента вошел в число победителей про-
граммы Фонда содействия инновациям «УМНИК». Кроме того, 
в разработке заинтересован Институт водных и экологических 
проблем Сибирского отделения Российской академии наук.

Ждали 20 лет
С 20 по 24 февраля в Бийске на ледовой арене «Прогресс» 

пройдет первенство Сибири по боксу среди юношей 15–16 лет. 
Соревнований подобного уровня в наукограде не проходило 
более 20 лет, отмечают в мэрии.

Организаторы готовят настоящий праздник для горожан 
с участием звезд бокса мирового уровня. Для спортсменов и 
гостей выступит участник телепроекта «Фабрика звёзд», солист 
группы «Челси», певец Арсений Бородин. Вход свободный. 

Терпение и труд льготы дают
25 января 2024 года губернатор Алтайского края Виктор 

Томенко подписал указ о присвоении еще 149 жителям ре-
гиона почетного звания «Ветеран труда».

В списке значатся уроженцы Алейска, Барнаула, Белокури-
хи, Бийска, Заринска, Новоалтайска, Рубцовска, Славгорода, 
Ярового и 28 сельских районов.

За счет краевого бюджета ветеранам труда предоставляется 
ежемесячная денежная выплата в размере 820 рублей, компен-
сируется 50% расходов на оплату жилищно-коммунальных услуг.

Ветераны труда дополнительно имеют право на бесплатное 
изготовление и ремонт зубных протезов и скидку в размере 50% 
стоимости проезда в сроки действия сезонных тарифов на же-
лезнодорожном и водном транспорте пригородного сообщения.

Также ветераны труда приобретают проездные билеты на все 
виды городского и внутрирайонного общественного транспорта 
(кроме такси) по льготной цене 360 рублей.

Герман КИТИН

Обновят площадки
В администрации Барнаула обсудили планы на 

благоустройство дворов и территорий.
Работы будут проходить в рамках муниципальной програм-

мы «Формирование комфортной городской среды» нацпроекта 
«Жильё и городская среда».

В этом году по нацпроекту намечено благоустройство двух 
общественных пространств. Так, продолжится реконструкция 
парка «Юбилейный». Здесь организуют скейт-парк, роллердром, 
детские игровые комплексы, спортивные площадки. Кроме того, 
начнется благоустройство бывшего парка имени В.И. Ленина. В 
этом году здесь обустроят дорожки и смонтируют освещение.

В текущем году в Барнауле вновь пройдет интернет-голосование 
по выбору общественных пространств в рамках федерального 
проекта. Выбранные объекты попадут в адресный перечень для 
благоустройства на 2025 год. В список вошло 37 общественных 
пространств.

Кроме этого, общественной комиссией принято решение 
о благоустройстве в 2024 году 38 дворов, пишет пресс-служба 
городской мэрии.

Юлия РОМАНОВА

В 2023 году пять семей 
участников СВО уже получи-
ли первые жилищные сер-
тификаты. В нынешнем году 
еще 26 человек получат доку-
мент. Средства можно будет 
направить на приобретение 
собственного жилья на всей 
территории нашего региона.

Губернатор напомнил, что 
сейчас в крае создана целая 
система помощи семьям воен-
нослужащих, принимающих 
участие в СВО.

– На законодательном уров-
не, решениями Правитель-
ства Алтайского края было 
принято в крае более 30 раз-
личных мер поддержки на-
ших ребят, – отметил Виктор 
Томенко. – Все это работает, 
начиная с момента выплат 
при заключении контракта 
о прохождении воинской 
службы или при частичной 
мобилизации, или при ре-
шении стать добровольцем 
до помощи детям, которые 
ходят в садики или в школу. 
Откровенно говоря, считаю, 
что и вручение сертификатов 
должно быть рядовым собы-
тием, когда мы выполняем 
то, что положено по закону.

Губернатор особо под-
черкнул, что в Алтайском 
крае и в ряде других регионов, 
у которых сложилась такая 
же история с обеспечением 
прав на жилье детей-сирот, 
накопилась огромная очередь. 
Финансовые возможности ре-
гиона, и то, что может делать 
строительный комплекс, по-

зволяют обеспечивать жильем 
600–700 человек. Но каждый 
год в очередь встают еще 
500–600 человек.

– Но при решении этой 
проблемы в среднесрочных 
планах сегодня есть необхо-
димость наших бойцов из 

числа участников СВО, их 
семьи выделить отдельно. И 
мы это сделали, – подытожил 
губернатор.

Дарья приехала для по-
лучения сертификата из 
Камня-на-Оби.

– Муж продолжает сейчас 

служить. Не знаю, сколько ему 
еще там находиться, ведь он был 
призван по частичной мобили-
зации осенью 2022 года. Но два 
раза уже приезжал в отпуск, – 
рассказывает супруга бойца.

Как заверяют в управлении 
социальной защиты населения 
по Каменскому, Крутихинско-
му и Баевскому районам, семьи 
мобилизованных находятся 
под особой опекой ведомства. 
Всего в этом управлении соцза-
щиты работает 96 человек. Не-
посредственно в Камне-на-Оби 
трудятся 40 работников. Основ-
ная часть – специалисты по 
установлению выплат социаль-
ного характера, по работе с соц-
контрактами, пособиями. Че-
тыре специалиста несут свою 
вахту в отделе по социальной 
работе – это работа с семьями 
бойцов СВО, неблагополучны-
ми семьями, детьми, инвали-
дами всех групп и возрастов, 
престарелыми, одинокими, 
больными людьми.

Алина живет в Барнауле. Ее 
муж служит по контракту и в 
зоне СВО находится с самого 
начала, с февраля 2022 года.

– Мы жили до сих пор с мои-
ми родителями. Хотим теперь 
приобрести квартиру в стро-
ящемся доме в Центральном 
районе Барнаула, чтобы у мужа 
была возможность быстрее до-
бираться до места работы, когда 
он вернется, – поделилась плана-
ми Алина. – Сертификат удобен 
тем, что сами можем выбрать 
место расположения жилья.

Евгений ПЛАТУНОВ, 
Андрей КАСПРИШИН 

(фото)

Необходимо  
продлить

Также на заседании рас-
смотрели реализацию пла-
на мероприятий по обеспе-
чению экономической 
устойчивости Алтайского 
края и сбалансированно-
сти консолидированного 
бюджета региона в услови-
ях внешнего санкционно-
го давления на 2022–2023 
годы и его продлении на 
2024.

Сегодня благодаря меро-
приятиям плана регион име-
ет достаточно стабильную 
экономическую ситуацию, 
низкий уровень безрабо-
тицы, дополнительные по-
ступления в бюджет. Однако 
сохраняются и иные сдержи-
вающие факторы: динамика 
ключевой ставки ЦБ РФ, санк-
ционное давление, поэтому 
необходимо продлить план 
мероприятий на 2024 год.

Виктор Томенко поручил 
профильным ведомствам 
оперативно подготовить 

изменения в краевой бюд-
жет на 2024 год и внести на 
утверждение проект плана 
мероприятий.

По словам главы регио-
на, при корректировке 
бюджета особое внимание 
необходимо обратить на 
финансовую помощь муни-
ципальным образованиям, 
исполнение установленных 
социальных расходных обя-
зательств.

Татьяна ПЕРВОВА, 
Андрей КАСРПИШИН 

 (фото)

  СОЦЗАЩИТА .

  ЭКОНОМИКА .

Жильё – для семей защитников

Требуется корректировка

Хождение по мУКам

(Начало на 1 стр.)

(Начало на 1 стр.)

ФАКТ
Только за один месяц из-за бездействия бывших УК по подготовке много-
квартирных домов к отопительному сезону в жилых помещениях  
на ул. Громова, 10, 14, 30,  ул. Пушкина, 2,  ул. Комсомольской, 240, 53,   
ул. Тракторной, 40а, 48а, возникали разные аварийные ситуации с отоплени-
ем и горячим водоснабжением, которые в настоящее время устранены.

Наталья Халева покидает свою квартиру в доме  
на ул. Комсомольской, 130, в которой обрушился потолок.

 Со стен подъезда дома на ул. Дзержинского, 16,  
осыпалась штукатурка.

Мечта о собственном жилье теперь становится реальностью.
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Алтайский край может 
стать одной из площадок 
эксперимента по предо-
ставлению гостиничных 
услуг в гостевых домах. 
Об этом сообщил предсе-
датель комитета АКЗС 
по промышленности, 
предпринимательству 
и туризму Владимир Се-
мёнов на оперативном 
совещании в Алтайском 
Заксобрании.

Депутат участвовал в круглом 
столе комитета Госдумы по ту-
ризму и развитию туристической 
инфраструктуры, посвященном 
правовому регулированию статуса 
гостевых домов.

Условия предоставления гости-
ничных услуг в гостевых домах 
зафиксированы в законопроекте, 
который был принят Госдумой в 

первом чтении в ноябре 2023 года.
Такой шаг позволит легализо-
вать эту деятельность, сделать 
работу с гостевыми домами более 
интенсивной – туркомпании и 
туроператоры смогут включать 

в перечень услуг и свои туры 
размещение в гостевых домах.

«Закон будет актуален как для 
Ярового и Белокурихи, так и для 
предгорий Алтайского края», – 
уточнил Семёнов.

Предположительно, участни-
ками эксперимента кроме нашего 
региона станут Краснодарский 
край, Крым, Севастополь, Кали-
нинградская область, а также 
Республики Алтай и Дагестан.

Председатель комитета под-
черкнул, что в регионах – участ-
никах эксперимента сложились 
собственные особенности функ-
ционирования гостевых домов. 
Разработчикам законопроекта 

необходимо будет адаптировать 
требования документа для раз-
ных регионов.

Ксения ШИРЯЕВА,
Андрей КАСПРИШИН

(фото)

3СОЦИУМ
  ОБРАЗОВАНИЕ .

  ТУРИЗМ .

  АГРОВЕСТИ .
Рекордный экспорт

Выручка от экспорта агропродукции из РФ в 2023 году 
впервые превысила 45 млрд долларов США.

Министр сельского хозяйства РФ Дмитрий Патрушев отметил, 
что высокие показатели производства позволили России вновь 
подтвердить статус нетто-экспортера продукции АПК. «По ре-
зультатам досчета данных этот показатель, я думаю, будет еще 
выше», – уверен Патрушев.

Про интервенционный фонд
Объем покупок зерна на Национальной товарной бирже в 

интервенционный фонд РФ к настоящему времени превысил 
522 тыс. тонн, сообщил Минсельхоз РФ.

Только за январь приобрели у аграриев более 260 тыс. тонн 
пшеницы и ржи. Еще столько же – в конце прошлого года. В торгах 
приняли участие аграрии из 16 регионов. «Самые активные – 
Оренбургская область, Красноярский край, Челябинская область, 
Башкирия и Татарстан», – отмечается в сообщении.

Минсельхоз планирует закупочные интервенции на рынке 
зерна объемом до 2 млн тонн. Государственные интервенции 
по закупке и продаже зерна (товарные) проводятся в России
с 2001 года для регулирования внутренних цен.

Таможня даёт добро
Китай с 24 января разрешил начать импорт из России 

свинины и продукции из этого вида мяса. Об этом сообщило 
Главное таможенное управление КНР.

Россельхознадзор в течение 10 лет проводил масштабную 
работу над обеспечением допуска свиноводческой продукции 
на рынок Китая. Многоступенчатая процедура включала в себя 
переговорный процесс, организацию визитов представителей 
Китая в Россию, работу по профилактике, диагностике и пре-
дотвращению распространения АЧС, деятельность научно-ис-
следовательских институтов и лабораторий Россельхознадзора, 
а также подготовку обширных материалов по всем запросам 
таможни КНР.

Создадим банк генов животных
Президент РФ Владимир Путин поручил составить проект 

указа о национальном центре генетических ресурсов сельско-
хозяйственных животных и их диких родственных видов.

Поручение дано Правительству РФ. Доклад глава государства 
ждет до 15 марта. В том числе правительству необходимо решить 
вопрос о строительстве научно-производственной инфраструк-
туры и продумать программу развития центра, согласовав это с 
промышленными партнерами.

Доить будут нежно
Завод по выпуску роботов-дояров построят в Подмосковье.
Производство планируется наладить в подмосковном Солнеч-

ногорском округе, для реализации проекта инвестор получил 
земельный участок в рамках программы поддержки импорто-
замещения «Земля за 1 рубль». Предприятие будет запущено в 
2026 году, сообщила пресс-служба Министерства инвестиций, 
промышленности и науки Московской области.

Роботы-дояры – это так называемые системы добровольного 
доения, рассчитанные на беспривязное содержание коров. Весь 
процесс полностью автоматизирован: корова сама заходит на 
площадку, робот считывает с чипа информацию о том, что корова 
ела и какая у нее жирность молока, затем обрабатывает вымя, 
надевает аппарат и начинает доить. Длительность доения робот 
также определяет самостоятельно. Таким образом, он один мо-
жет доить до 80 коров в сутки, позволяя за одно доение получать 
около 10 литров молока.

По материалам российских СМИ подготовил
Олег АНТОНОВ

С мечтами о новоселье
Лицей № 2 Камня-на-Оби вре-
менно переезжает в другое 
здание. Его родной корпус к 
началу следующего учебно-
го года должен полностью 
преобразиться.
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– Каждая семья должна пережить 

переезд и новоселье, – считает дирек-
тор каменского лицея № 2 Светлана 
Захарова. – А у нас настоящая семья. 
Посмотрите, как сплоченно и органи-
зованно работают старшеклассники, 
учителя, технический персонал, ро-
дители и наши помощники из воин-
ской части, птицефабрики, волонтеры 
колледжей.

– Мои четвероклассники посиль-
ную помощь тоже оказывали, – хва-
лится на бегу с коробками в руках 
учитель начальных классов Наталья 
Широкова. – Свои вещи собирали, 
книжки упаковывали, стульчики 
пленкой обматывали. Для них это 
приключение, а для нас, учителей, 
это мечты о новоселье. Очень хочется 
скорее вернуться в красивую совре-
менную школу.

– О том, что школу будут ремонти-
ровать по федеральной программе, 
мы узнали в ноябре, а про переезд нам 
сообщили на собрании в декабре, – 
рассказывает мама первоклассника 
Вовы и четвероклассника Лёвы Свет-
лана Черноталова. – Конечно, мы очень 
рады. Я часто бываю в других школах 
и детских садах, фотографирую детей 
и вижу, какие красивые и современ-
ные у некоторых здания. Наш лицей 
славится успехами ребят и педагогов, 
идет в ногу со временем технически 
и профессионально. Хочется, чтобы и 
внешне он стал современным.

К крыльцу школы одна за другой 
подходят грузовые машины, быстро 
заполняются школьным скарбом 
и отбывают к месту назначения.
На время ремонта лицей разместится 
в бывшем учебном корпусе Камен-
ского агротехнического техникума, 
горожанам он больше известен как 
корпус ПУ-66.

– Это здание, находившееся в крае-
вой собственности, недавно было пе-
редано муниципалитету в бессрочное 
безвозмездное пользование, – поясня-
ет начальник управления образова-
ния администрации Каменского райо-
на Оксана Иванова. – В дальнейшем 
мы рассчитываем использовать его 
как временную учебную площадку 

гимназии № 5, которой в ближайшее 
время предстоит реконструкция.

О���� ������
Руководит разгрузкой представи-

тель родительской общественности, 
папа шестиклассника Савелия Егор 
Шинкаренко. Здесь и мама, Ольга 
Анатольевна.

– Я не представляла, как за два дня 
можно перевезти всю школу. Но про-
цесс так хорошо организован, что дело 
идет быстро и аккуратно, – говорит 

Ольга. – По поводу того, что придется 
учиться в другом здании, тревог у нас 
нет. Будем возить сына на машине. 
Вместо первой смены теперь вторая, 
изменится график тренировок. Тре-
нер по греко-римской борьбе – папа 
ученика нашего класса, все решит.

Скрупулезно пересчитывает сту-
лья и столы, отслеживает прибытие 
мебели, книг, оргтехники классный 
руководитель 6 «Б» класса, учитель 
математики Наталья Киселева.

– Мы увидели своих старшеклассни-
ков в новом свете, – признается она. –

Они работящие, самостоятельные. 
Минимум суеты, максимум практич-
ности. Мои шестиклассники тоже без 
дела не сидели. Мальчишки оборачи-
вали мебель пленкой, упаковывали 
бумаги, таскали коробки. Девчата 
наклеивали номерки на стулья и 
парты, чтобы потом быстро их найти 
и расставить в привычном порядке.

Классный руководитель рассказала 
о заботах учителей и родителей. Во 
многих классах среди учебного года 
поменялись смены, детям придется 
перестраивать режим дня и внешколь-

ных занятий. Изменится путь до шко-
лы. Для доставки детей к новому месту 
учебы лицей получил два школьных 
автобуса, на которых будут ежеднев-
но возить 120 учеников (столько за-
явлений поступило от родителей). 
Администрация муниципалитета 
договорилась с автотранспортным 
предприятием об изменении город-
ского автобусного маршрута № 3.
Родители готовы возить детей лич-
ным транспортом. В классах подробно 
обсудили безопасный путь для тех, 
кто будет добираться пешком.

Во временном лицейском жилье 
силами технического персонала на 
средства муниципалитета были 
проведены косметический ремонт 
и генеральная уборка. Помещения в 
удовлетворительном состоянии. При-
шлось усилить теплообмен в системе, 
подлатать крышу, обновить сантех-
нику. Учебный процесс практически 
не прерывался – переехали быстро.
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Подрядчик согласно договору до

25 августа 2024 года должен завершить 
ремонт, за качеством и сроками кото-
рого будет следить стройконтроль.

Обновление будет осуществляться 
по федеральной программе «Модер-
низация школьных систем образова-
ния» и финансироваться из бюджетов 
трех уровней. В трехэтажном здании
из-за проблем с водостоками частично 
разрушилась кирпичная кладка, ее 
восстановят. Установят новую шатро-
вую крышу над переходом, устроят 
крыльца и навесы главного входа и 
двух запасных, сделают отмостку.

Санузлы и столовую приведут в 
соответствие с нормами, оснастят. 
Обновятся спортивный и актовый 
залы. Все кабинеты и помещения от-
делают современными материалами. 
Цветовую гамму предложили разрабо-
тать выпускникам лицея, студентам 
архитектурных вузов.

В лицее № 2 сегодня учатся 860 де-
тей, здание рассчитано на 780 человек. 
Коллектив школы – 60 человек. Тесно-
вато, классы переполнены, желающих 
попасть в одно из лучших образова-
тельных учреждений города всегда 
очень много. Расширить площади 
возможности нет. А вот придать им 
современный вид, добавить комфорта, 
сделать образовательное пространство 
вдохновляющим и красивым теперь 
реально.

Наталья ИСАЕВА
(фото автора)

Попытка легализации гостевых домов

Переехали быстро и организованно.

  �А���ИН�О .

Обманчивая
внешность

«В магазинах постоянно 
продают неестественно яркую 

гигантскую клубнику.
Ее не опасно есть?

Марина Петрова, г. Рубцовск».

Какие ягоды привозят в регион и чем 
они могут быть опасны, рассказали специа-
листы Алтайского филиала Центра оценки 
качества зерна.

В зимний период большинство продук-
тов попадают в магазины из-за рубежа. 
На этикетках можно встретить как место 
происхождения Армению, Грецию, Сер-
бию, Египет, южноамериканские страны. 
Специалисты отмечают, что иностранные 
производители не скупятся на химию – 
гормоны и нитраты. Для борьбы с парази-
тами широко применяют всевозможные 
пестициды.

Активнее всего обрабатывают клубни-
ку – она особенно подвержена различным 
болезням, отмечают в алтайском Центре 
оценки качества зерна. Собирают плоды 
еще зелеными, чтобы они не испортились 
в дороге. Зачастую их могут обрабатывать 
антибиотиками для долгого хранения. 
Во время поездки ягоды набирают цвет и 
вес, становятся крупными и красивыми, 
но это вовсе не гарантирует их сладость 
и пользу.

Специалисты назвали несколько внеш-
них признаков, как отличить «химозную» 
клубнику. Несезонные обработанные плоды 
выдают себя плотной структурой, отсут-
ствием аромата и размером. В таких плодах 
нет сока, сахара и витаминов, во рту они не 
тают, а хрустят.

Аналогичная ситуация и с голубикой – 
упругая ягода с безвкусной рыхлой мякотью 
совсем не похожа на свою летнюю версию.

Натуральная ягода вряд ли пролежит в 
холодильнике и две недели, тогда как об-
работанная даже через месяц не изменит 
свой вид.

В то же время специалисты Центра оценки 
качества зерна регулярно проверяют ягоды 
на наличие токсичных элементов, пестици-
дов и паразитов – опасные плоды до прилав-
ков магазинов не доезжают.

Никита ИВАНОВ

Школьное имущество доставлено в сохранности. Старшеклассники в авангарде.

Мини-хабы и круизы. Что выберем?
Эксперты туротрасли 
уверены, что в 2024 году 
туризм продолжит раз-
виваться. Путешество-
вать россияне станут 
чаще, добавятся прямые 
перелеты за границу, рас-
ширятся предложения и 
по стране.
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Как отмечает вице-президент 
Российского союза туриндустрии 
Дмитрий Горин, даже в услови-
ях инфляции и нестабильности 
руб ля ожидается увеличение 
числа поездок. В международ-

ном сегменте – на 10–15%. Сейчас 
прямые рейсы есть в 40 стран, 
тогда как в 2023-м было 32, пишут
РИА Новости.

В фокусе по-прежнему остаются 
Азия и Ближний Восток. Доступ-
ны Египет, Марокко. Туристам 
постепенно открывается Афри-

ка и острова Индийского океана: 
Маврикий, Сейшелы, Мальдивы.

Среди важнейших новинок –
прямые рейсы на остров Хай-
нань (КНР). Заявлены рейсы во 
вьетнамский Нячанг, а также в 
столицу Филиппин. Россияне смо-
гут посетить без визы 119 стран.

В разных регионах России воз-
никнут мини-хабы – это аэропор-
ты, которые используются авиа-
компанией как пункт пересадки. 
«Суперджеты» полетят в Азию из 
Сибири, с Дальнего Востока. Об 
этом рассказала гендиректор ком-
пании MAYEL Travel Майя Котляр.

Е��̈ ��������
Эксперты уверены, что внут-

ренний туризм прибавит больше, 

чем выездной, – примерно 18%. 
Продолжится развитие новых 
маршрутов. Увеличится число же-
лезнодорожных и речных круизов.

Как сообщал гендиректор РЖД 
Олег Белозёров, в конце 2024-го 
компания запустит пассажирский 
вагон габарита Т с полками в два 
метра и более широкими прохо-
дами.

Любители круизов ждут «Петра 
Великого». Этот теплоход класса 
река – море, который строится 
с 2016-го, отправится в туры по 
Каспийскому и Чёрному морям.

В планах и обновление гости-
ничного фонда, в том числе мо-
дульных отелей. Продолжится 
реа лизация крупнейших проек-
тов: строительство мегакурортов 
«Новая Анапа», «Белокуриха Гор-

ная», «Казань марина», «Байкаль-
ская слобода».

О���� ����������
За счет курортного сбора подо-

рожает отдых в некоторых южных 
регионах и Санкт-Петербурге.
С 1 апреля в Петербурге совер-
шеннолетним туристам придет-
ся платить по 100 рублей в день.
С 1 января курортный сбор взи-
мают в Новороссийске и Туапсе –
30 рублей в сутки.

С 1 июля увеличится госпошли-
на на оформление загранпаспорта 
на 20%. Документ нового поколе-
ния обойдется в шесть тысяч руб-
лей, для детей до 14 лет – в три 
тысячи.

Татьяна ПЕРВОВА
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В 2016 году Гарик Сукачёв снял фильм о Чуйском тракте «То, что во мне».
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

КУЛЬТУРА

КСТАТИ
Форум проходит при поддержке 
Президентского фонда культурных 
инициатив и Министерства 
культуры Алтайского края.

  РАЗВИТИЕ КИНО .

Движение в области сердца

99 , , 
  -  -
      
 XVI   XVI  
«Р»«Р»
Она откроется 6 февраля в Москве и станет 

крупнейшим за последние пять лет проектом 
Союза художников России. Свои работы пред-
ставят Дмитрий Петренко, Ольга Алексеенко, 
Иван Быков, Николай Зайков, Виктор Замятин, 
Михаил Кульгачев, Наталия Плохих, Ольга По-
пова и Виктор Хвостенко. Отбор участников 
состоялся на прошедшей в Барнауле летом 2023 
года Межрегиональной выставке «Сибирь-XIII».

КРАЕВЕДЧЕСКИЙ МУЗЕЙ, пр. Красноармейский, 28, 
ул. Ползунова, 39, тел. 20-51-43.

До 25 февраля. «Ульгер: сказки и грёзы» – выставка 
авторских кукол семьи Намдаковых (0+). Экскурсии – 
в 13.00 и 17.00.

ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ МУЗЕЙ, ул. М. Горького, 16, 
тел. 50-22-29.

«Кочевье» – авторский выставочный проект художника 
Алексея Дмитриева, Горно-Алтайск (0+). Живопись, графика, 
коллаж, фотография, театральные костюмы и арт-объект.

«Народный Святитель. Никола Чудотворец» (0+).
«Герои и романтики. Портрет целинной эпохи» (0+).
«Свидание с детством» – выставка из фондов музея (0+).
«Мы живём в России» (0+). Народные художественные 

промыслы (0+).
МУЗЕЙ ИСТОРИИ ЛИТЕРАТУРЫ, ИСКУССТВА И КУЛЬ-

ТУРЫ АЛТАЯ, ул. Л. Толстого, 2, тел. 50-14-12.
3 февраля. 15.00 – концерт «От истоков до современно-

сти» (6+). Играют учащиеся барнаульской музыкальной 
школы № 2.

МУЗЕЙ «ГОРОД», ул. Л. Толстого, 24, тел. 22-66-83.
До 18 февраля. «Искусство в спорте» – персональная 

выставка Любови Барыкиной (0+). Живопись.
«Барнаул в наших сердцах» – выставка учеников и пре-

подавателей художественной школы № 6 (0+).
ВЫСТАВОЧНЫЙ ЗАЛ МУЗЕЯ «ГОРОД», пр. Ленина, 

111, тел. 22-66-84.
До 18 февраля. «Молодёжка-4» – выставка работ худож-

ников 18–35 лет (0+).

«АРТ-ГАЛЕРЕЯ ЩЕТИНИНЫХ», пр. Социалистиче-
ский, 78, тел. 36-81-47.

«Завещание радости…» – выставка к 100-летию со дня 
рождения художника Николая Иванова (0+).

ГАЛЕРЕЯ «ТУРИНА ГОРА», ул. Димитрова, 85а, 
тел. 36-98-70.

До 3 февраля. «Зимние мечтания» – выставка к 40-летию 
барнаульского клуба «Художник» (0+).

ГАЛЕРЕЯ «РЕСПУБЛИКА ИЗО», пр. Космонавтов, 6г, 
тел. 8-996-303-4759.

Режим работы: четверг – воскресенье, 13.00–19.00.
«СЛЁТ» – выставка несоюзных художников старше 

30 лет (12+).
3 февраля. 16.30 – экскурсия искусствоведа, члена Союза 

художников России Михаила Чурилова.

ТЕАТР ДРАМЫ ИМ. В.М. ШУКШИНА, ул. Молодёжная, 
15, тел. 36-97-13.

2 февраля. 18.30 – «Авиатор» (16+).
3 февраля. 17.30 – «И разыгрались же кони в поле…» (16+).
4 февраля. 17.30 – «Тёмные аллеи» (18+).
6 февраля. 18.30 – проект «Реплики» (16+). Диалог вокруг 

спектакля «Авиатор».
18.30 – театральное кафе «Сентиментальные 20-е» (12+).
7 февраля. 18.30 – «Интуиция» (18+).
8 февраля. 18.30 – «Король Лир» (16+).
МОЛОДЁЖНЫЙ ТЕАТР АЛТАЯ, пр. Калинина, 2, 

тел. 50-35-03.
2 февраля. 18.30 – «Мёртвые души» (12+).
3 февраля. 17.00 – «Гамлет» (16+).
4 февраля. 12.00 – «Огниво» (6+).
17.00 – «Пой, Вовка…» (12+).
7 февраля. 18.30 – «Ноябрьский зов» (12+).
8 февраля. 18.30 – «Мой папа – Питер Пэн» (12+).
АЛТАЙСКИЙ МУЗЫКАЛЬНЫЙ ТЕАТР, пр. Комсо-

мольский, 108, тел. 50-50-85.
2 февраля. 18.30 – «Баядера» (12+).
3 февраля. 14.00 – «Театральное закулисье» (6+). Обзорная 

экскурсия по театру.
17.00 – «Дочери Тевье» (12+).
4 февраля. 11.00 – «Синяя птица» (6+).
17.00 – «Бабий бунт» (12+).
8 февраля. 18.30 – «Прибайкальская кадриль» (16+).
ТЕАТР КУКОЛ «СКАЗКА», ул. Пушкина, 41, тел. 50-20-90.
2 февраля. 18.30 – «Евгений Онегин» (12+).
3, 4 февраля. 10.30, 12.00, 14.00 – театр на подушках. «Про 

умную собачку Соню» (0+).
3 февраля. 11.00 – «Гадкий утёнок» (6+).
4 февраля. 11.00 – «Лягушка-путешественница» (6+).

ФИЛАРМОНИЯ, УЛ. ПОЛЗУНОВА, 35, тел. 50-05-20.
2, 3 февраля. 18.00 – международный музыкальный 

фестиваль TRIBUTE. Музыканты Кубы, Испании, Италии 
и России исполняют лучшие произведения рока, блюза, 
джаза и латины.

КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ «СИБИРЬ», пр. Ленина, 7, 
тел. 56-76-80.

2 февраля. 18.30 – «Если любишь…» (6+). Концерт лауреата 
международных конкурсов Евгения Балакина (баритон).

3 февраля. 17.00 – «Лики домры» (6+). Оркестр «Сибирь», 
солистки – Елена Степанова и Марина Шмыгаль.

Пр. Ленина, 19, тел. 61-10-65.
4 февраля. 11.00 – «Полярис. Космическая субмарина и 

загадка полярной ночи» (6+). 13.00 – «Путеводные звёзды» 
(6+). 15.00 – «Удивительное путешествие по Солнечной 
системе» (12+).

Полная программа: planetarium22.ru.

  АФИША .

МУЗЕИ
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  КУЛЬТПОХОД .

12 программ о космосе
Мемориальный музей Германа Титова в 

селе Полковниково начинает новый просве-
тительский проект «Они были первыми».

Его мероприятия предназначены для семей с 
детьми 6–10 лет и будут проходить в последнее 
воскресенье каждого месяца в Детском музее 
космонавтики. Первая встреча состоялась 
28 января. Сотрудники музея подготовили 
лекцию-презентацию «Первые телескопы» 
об одном из самых значимых изобретений 
в истории человечества, а еще рассказали о 
современных методах наблюдения за звезд-
ным небом.

На следующей встрече 25 февраля речь 
пойдет о первой космической станции «Мир», 
которая была разработана и построена в СССР, 
запущена в 1986 году и предоставила возмож-
ность длительного пребывания в космосе. Же-
лающие смогут поучаствовать в мастер-классе 
«Ракета в технике граттаж». 31 марта гостям 
музея расскажут о первом космонавте. Всего 
же в рамках проекта разработано 12 программ. 
Подробности – на сайте музея и в официальных 
группах в соцсетях.

  ВЕРНИСАЖ .

Вчера в Белокурихе открылся форум 
регионального кинематографа «Но-
вый вектор. Сибирь».

До 3 февраля развитие сибирского кино 
будут обсуждать ведущие федеральные экспер-
ты, представители Союза кинематографистов 
России, региональных властей, киностудий и 
кинокомиссий, всего более 100 человек. Среди 
участников – представители Министерства 
культуры РФ, Гильдии кинодраматургов и 
Союза кинематографистов, Ассоциации вла-
дельцев кинотеатров, Института развития 
Интернета, а также известных российских 
киностудий и фестивалей.

В рамках форума состоялся круглый стол 
«Как найти финансирование на кино», на 
котором в качестве спикеров выступили зам-
директора департамента кинематографии 
Минкультуры РФ Светлана Фричинская, ис-
полнительный директор Фонда «Кинопрайм» 
Антон Малышев и советник гендиректора 
киностудии «Красный квадрат» Михаил 
Щегорцов. Кроме того, прошла презентация 
успешных практик по развитию региональ-
ного кинематографа в Сибири. Официальное 
открытие форума завершилось творческой 
встречей с российским писателем, драматур-
гом и театральным режиссером Евгением 
Гришковцом.

По словам министра культуры Алтайско-
го края Елены Безруковой, Алтайский край 
стал первым из четырех субъектов в стране, 
которые в этом году примут кинофорум «Но-
вый вектор».

– Важно, что в наш регион приехали ве-
дущие эксперты отрасли, которые вместе с 
местными представителями смогли обсудить 
перспективы развития регионального кино, – 
говорит министр. – Для Алтайского края эта 
тема актуальна, поскольку за последние два 
года на региональном уровне приняты важ-
нейшие решения для развития киноотрасли. 
Уверена, что проведение форума в Белоку-
рихе даст возможность кинематографистам 
обменяться опытом, идеями и будет способ-

ствовать реализации новых проектов на тер-
ритории края.

А генеральный продюсер Фонда поддержки 
регионального кинематографа Дмитрий Яку-
нин видит одну из задач форума в том, чтобы 
потенциал Сибири и Алтая смогли увидеть и 
оценить приехавшие сюда ведущие эксперты 
отрасли.

На сегодня в Белокурихе запланирована 
программа фильмов Фонда поддержки регио-

нального кинематографа «Сибирские истории», 
а также представление опыта кинопроизвод-
ства в Алтайском крае и Республике Алтай. 
Завершится день презентацией киностудий 
Сибири, а также федеральных проектов, ко-
торые будут сниматься в СФО.

Завтра в рамках форума пройдет ма-
стер-класс главного продюсера медиаплат-
формы «Смотрим» Лили Шерозия «Кино: ис-
кусство продавать», а также круглый стол о 
перспективах копродукции между Россией, 
Казахстаном, Китаем и Монголией. Будут 
подведены итоги форума, питчинга и пре-
зентационных сессий. Завершится форум 
«Новый вектор. Сибирь» локейшн-туром для 
кинопродюсеров по Алтайскому краю.

Кстати, следить за событиями сибирского 
кинофорума можно в прямом эфире в соцсети 
«ВКонтакте» и на платформе YouTube.

Пространство музейного зала Алексей Дмитриев строит как мизансцену.

БИЙСК – П.П. Сидоренко – 8-960-943-4187
ЗАРИНСК – К.В. Литвинова – 8-923-167-7068
КАМЕНЬНАОБИ – Н.Н. Исаева – 8-906-946-4433
РУБЦОВСК  –  Л.В. Маковецкая –  8-923-651-7691 
СЛАВГОРОД  – С.В. Демкина – (8-385-68) 5-28-45

Оценить потенциал Алтая

Материалы страницы подготовила
Любовь КАРПОВА

«Такого у нас еще не было, чтобы художник при-
возил камни, старые вещи и такие удивительные 
холсты и тексты», – говорит директор краевого 
Художественного музея Инна Галкина об авторском 
проекте Алексея Дмитриева «Кочевье».

До 3 марта здесь можно уви-
деть графику, фотографии, кол-
лажи, костюмы, объединен-
ные темой древних кочевых 
культур и личным опытом 
художника, живущего в Гор-
но-Алтайске, но чувствующего 
себя человеком мира. Экспо-
зиция закручивается вокруг 
грубо сколоченной деревян-
ной лестницы, неизвестным 
образом «вкопанной» в пол 
выставочного зала и ведущей 
куда-то в воздух. Искусство-
веды замечают, что не только 
зритель должен быть готов к 
такому формату репрезентации 
искусства, но и музей, для ко-
торого это впервые. А вот сам 
автор советует попробовать 
воспринять эту выставку не 
разумом, но сердцем.

П���� ������������
Вообще-то барнаульская пуб-

лика уже знакома с Алексеем 
Дмитриевым, просто в совер-

шенно другом качестве: в 2022 
году он представлял в ГХМАК 
свои иллюстрации к «Повести о 
Ходже Насреддине» Леонида Со-
ловьёва. Оформленная им книга 
вышла ограниченным тиражом 
в московском издательстве «Ар-
бор», была отмечена на между-
народном конкурсе и разошлась 
по частным коллекциям. И вот 
спустя всего полтора года (не-
виданный случай для музея) 
художника снова приглашают 
в Барнаул с выставкой.

– Он привез работы, сверну-
тые в трубочки, а я смотрела 
и думала, как же это показы-
вать? Там состаренная ткань, на 
ней коллажи, – рассказала нам 
куратор Оксана Сидорова. – За-
носит мешки с песком, камни, 
потом лестницу и костюмы, а 
я вижу, что они мятые. И что, 
отпаривать их? Но это же ко-
чевники, какой утюг?

В итоге коллажи на ткани 
сверху крепятся на грубые жер-
ди, а их нижние края, словно 

юрты кочевников, привязаны 
веревками к камням на полу. 
В том, что сперва кажется сдер-
жанной монохромной абстрак-
цией, если смотреть рассеянным 
взглядом, вдруг возникает коле-
со, мифическое дерево Байтерек 
или человеческая фигура, почти 
растворенная в пространстве. 
Под лестницей в песке мерцают 
осколки расписной риштанской 
керамики – как кусочек голубо-
го неба над бескрайней степью 
цвета охры.

– Выставка учит простран-
ству, благо у художника под-

готовка сценографа, и это 
пространство нужно почув-
ствовать, – говорит искусство-
вед, председатель регионально-
го отделения Урала, Сибири и 
Дальнего Востока Российской 
академии художеств Михаил 
Шишин. – Это пластический 
показ бесконечного. И лест-
ница – ее нельзя было сде-
лать «новой», это старая вещь, 
по которой сколько-то людей 
поднималось куда-то, мечтало, 
уходило. Она как старинная 
чашечка с трещинами в вос-
точной чайной церемонии, 

которая «подключает» тебя к 
череде всех людей, которые ее 
когда-либо касались.
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«Здесь не отдельные картины, 

а общее пространство, в котором 
все летит», – говорит Шишин. 
В том числе театральные ко-
стюмы из старого спектакля 
«И взойдёт твоя заря» Националь-
ного драматического театра в 
Горно-Алтайске, который в свое 
время оформил Дмитриев. Ок-
сана Сидорова рассказала, что 
их планировали представить в 
углах зала, но места не хватило. 
И тогда они с художником при-
думали тоже повесить одежды 
под потолком на жерди с раски-
нутыми в стороны рукавами, 
так что теперь они то ли летят, 
то ли обнимают зрителя.

Сам Алексей Дмитриев го-
ворит, что открыт для любых 
интерпретаций увиденного, 
и чем больше их будет, тем 
лучше:

– Я получал диаметрально 
противоположную реакцию 
на одни и те же свои работы: от 
признания до полного неприя-
тия, даже с руганью. И был это-
му тоже рад, потому что пони-

мал, что затронул в человеке 
те струны, с которыми он сам 
внутренне не согласен. И когда 
спрашивают, как смотреть на 
эти работы, я советую не пытать-
ся залезть в них головой. Нужно 
просто почувствовать, проис-
ходит с вами что-то или нет. 
О том же мне говорил мой сенсей 
в айкидо Жерар Блез после по-
сещения моей выставки в Ново-
сибирске: «Я не пытался понять, 
что изображено и как, я просто 
стою перед работой и либо начи-
нается какое-то движение, теп-
ло в области сердца, либо нет». 
Я считаю, это правильно. Все-та-
ки разум нас разъединяет, мы 
все слишком по-разному мыс-
лим, а сердце – это то, в чем мы 
можем объединиться.

К слову о пространстве. Пе-
ред открытием выставки Алек-
сей Дмитриев провел встречу 
с местными художниками и 
студентами творческих вузов, 
на которой рассказал, как об-
наружил, что методы театраль-
ного художника применимы 
в работе над книжными ил-
люстрациями. «Самое главное, 
что есть общего и в театре, и 
в книге, – ты должен вовлечь 
зрителя или читателя в процесс 
сотворчества».

Алексей Дмитриев родился 
в 1963 году в Ташкенте, полу-
чил диплом по специальности 
«художник театра». Работал в 
Москве. В 1991 году переехал 
в Республику Алтай, в 1993–
1997 годах работал главным 
художником Национального 
драматического театра. С 2010 
года постоянно сотрудничает 
как дизайнер и иллюстратор 
с издательством «Арбор» (Мо-
сква). Президент и ведущий 
инструктор Федерации айки-
до Республики Алтай.

  СПРАВКА .
Художник открыт для любых интерпретаций.


